



**USAID**  
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS  
UNIDOS DE AMÉRICA



## SEGURIDAD EN GUATEMALA

La ayuda estadounidense ha contribuido a importantes avances en la profesionalidad y capacidad de las fuerzas del orden y los servicios de seguridad en toda Centroamérica, aumentando la capacidad de los casos investigados, apoyando iniciativas de policía comunitaria y promoviendo iniciativas de prevención de la violencia. Las tasas de homicidio han disminuido y la capacidad para incautar drogas ilícitas ha aumentado en los últimos años, aunque la violencia contra las mujeres y los niños ha aumentado. Las pandillas y la extorsión siguen siendo una amenaza, y la delincuencia transnacional va en aumento. Las capacidades desiguales de las fuerzas del orden y los servicios de seguridad, la falta de recursos para cubrir las necesidades de seguridad, el impacto de la pandemia por COVID-19 en las fuerzas del orden y el papel del ejército en la labor policial siguen planteando problemas.

Trabajando en estrecha colaboración con las instituciones gubernamentales, USAID y sus socios implementan una amplia gama de proyectos para abordar los principales problemas de seguridad a los que se enfrentan los guatemaltecos. Para reducir la migración irregular, proporcionar seguridad ciudadana, hacer frente a la corrupción y proteger los derechos humanos, los proyectos de USAID complementan los esfuerzos del Gobierno de Guatemala para: 1) reducir los niveles de delincuencia y violencia; 2) fortalecer las instituciones del Estado de Derecho; y 3) abordar las causas profundas de la inseguridad.

### CONTEXTO Y DESAFÍOS

Las poblaciones marginadas, incluidas mujeres y niñas, poblaciones indígenas, afro-caribeñas y LGBTQI+ sufren a menudo discriminación y pueden ser víctimas de delitos motivados por el odio. Las víctimas de la violencia a manos del Estado o de organizaciones delictivas sufren violaciones sistémicas de sus derechos ante la ley (incluida el desagravio, la protección y el reconocimiento).

Las autoridades no suelen exigir responsabilidades a los autores de estos delitos y la aplicación de la legislación laboral es deficiente. Obtener compromisos claros y significativos de nuestros socios del sector de la justicia para abordar la corrupción y apoyar la transparencia es un elemento fundamental para el progreso sostenible en todos los sistemas de justicia penal de Centroamérica.

El respeto de los derechos humanos, los derechos laborales y la libertad de prensa son elementos esenciales para el desarrollo democrático y social de la región. Decisiones recientes del Congreso, el Poder Judicial y el Poder Ejecutivo guatemaltecos han socavado la gobernabilidad y el Estado de Derecho en Guatemala. Varias autoridades del sector judicial, incluidos cuatro de los trece Magistrados de la Corte Suprema, la Fiscal General en funciones y su Secretario General, han sido sancionados por el Gobierno de EE.UU., lo que ha restringido la cooperación con estas instituciones e individuos, sin embargo, se están realizando esfuerzos para abordar los objetivos clave de desarrollo a través de asociaciones más amplias.

Obtener compromisos claros y significativos de nuestros socios para abordar la corrupción y apoyar la transparencia es un elemento fundamental para el progreso sostenible en todos los sistemas de justicia penal de Guatemala. Aumentar la seguridad dentro de las comunidades es clave para generar esperanza entre los ciudadanos de la región, para que puedan desplazarse con seguridad a la escuela y al trabajo, y para atraer inversiones.

## MEJORANDO LA SEGURIDAD

De acuerdo con la Estrategia de EE.UU. para Abordar las Causas Fundamentales de la Migración y la Estrategia de Cooperación para el Desarrollo, USAID busca apoyar una Centroamérica donde las personas avancen económicamente, vivan, trabajen y aprendan con seguridad y dignidad, contribuyan y se beneficien del proceso democrático, tengan confianza en las instituciones públicas y disfruten de oportunidades para crear un futuro para ellos y sus familias en casa. Trabajamos con instituciones gubernamentales y organizaciones comunitarias asociadas para crear fuerzas de seguridad profesionales y centrarnos en la prevención de la violencia y la intervención para construir una región más segura. La mejora de la seguridad se centra en:

**Profesionalizar las fuerzas de seguridad:** El Gobierno de EE. UU. apoya el desarrollo de fuerzas de seguridad responsables que se ganen el respeto de los ciudadanos a los que sirven. Esto incluye la adopción de presupuestos para las fuerzas de seguridad que les permitan contar con suficiente personal, formación, equipamiento y remuneración, así como con una supervisión interna que refuerce la rendición de cuentas. Los gobiernos establecen limitaciones legales al uso de militares en la policía civil y aplican planes para retirar a los militares de la policía civil.

**Contra el crimen organizado:** Las fuerzas de seguridad luchan contra la delincuencia organizada y, mediante estrategias basadas en el lugar, desarticulan y desmantelan organizaciones delictivas transnacionales y otros actores delictivos en corredores clave para mejorar la seguridad ciudadana.

**Construir comunidades seguras mediante la prevención y la intervención contra la violencia:** Los gobiernos llevan a cabo reformas jurídicas y políticas en materia de prevención de la violencia, apoyan la rehabilitación y reinserción en la sociedad de antiguos miembros de bandas y personas previamente encarceladas, y ofrecen protección a los jóvenes en situación de riesgo y a las víctimas de la violencia, así como a otras poblaciones marginadas, incluida la prevención de la trata de seres humanos.

## **VIOLENCIA BASADA EN GÉNERO**

En respuesta al elevado número de casos de violencia de género, USAID respaldó la legislación clave para el funcionamiento de un Tribunal especializado en Violencia contra la Mujer y Explotación Sexual las 24 horas del día. Dado que la violencia de género es una de las principales causas de la migración irregular, USAID, en colaboración con las instituciones del Gobierno de Guatemala, apoya los protocolos de gestión de casos para mejorar el registro, la protección y la prestación de servicios a las víctimas de violencia de género.

## **TRÁFICO ILÍCITO DE INMIGRANTES**

Para disuadir la migración irregular, USAID trabaja para fortalecer la capacidad del Gobierno de Guatemala para prevenir, detectar y perseguir la trata de personas (TIP). En colaboración con el Comité Interinstitucional contra la Trata de Personas (CIT), compuesto por 32 instituciones del Gobierno de Guatemala, organizaciones y la sociedad civil, los programas de USAID apoyan el fortalecimiento institucional para identificar a las víctimas de la trata, proporcionar la asistencia adecuada e identificar a los posibles traficantes.

Además, USAID financia refugios para las víctimas de la trata que ofrecen servicios médicos y psicosociales, educación y apoyo legal. Con el fin de abordar las causas profundas relacionadas con la migración irregular y reducir la vulnerabilidad ante la TIP, los programas de USAID también implementan actividades de prevención que mejoran la concienciación ciudadana, el conocimiento y la respuesta de la comunidad ante la TIP.

Actualizada: 12/6/2022